Jakue Pascual - Sociólogo

Suite vasca

Pregunta de ETA a las autoridades centralistas y autonómicas con motivo del Gudari Eguna: ¿Sin el accionar armado los territorios vascos podrían decidir un futuro político conjunto e independiente sin represión? Y directamente al PNV: ¿Sois independentistas? Abracadabra Ares: Este comunicado y el de la «izquierda abertzale» -publicado por el diario Berria y atribuido erróneamente en un primer momento a ETA- muestran la división interna de la organización.

Madrid interpreta la estrategia del polo soberanista: Otegi y su grupo quieren capitalizar la historia de ETA, atraerse a todo el independentismo, incluida EA, recuperar la legalidad y establecer un proceso negociador que tenga como eje el reconocimiento del derecho de autodeterminación a cambio del fin de la violencia. Pacto de Lizarra al cuadrado. Garzón dictamina: connivencia con ETA. Detenciones de representantes de la izquierda abertzale.

Los agentes sociales vascos convocan a una manifestación contra los encarcelamientos y las familias políticas del nacionalismo se unen a la protesta en una impresionante y heterogénea marcha que recorre Donostia. «Askatasunaren alde. Eskubide guztiak guztiontzat». La unidad del universo abertzale en las calles, en favor de una solución democrática, desborda el marco de intenciones y apela a las estructuras políticas, sindicales y grupales que lo representan en favor de un movimiento de soluciones unitario. El desconcierto en Madrid responde con la criminalización y el divide... «El PNV defiende la estrategia de ETA». Punto de inflexión para el Gobierno del PSE. Efecto boomerang aborigen.

Batasuna debate una nueva estrategia para materializar el «cambio de ciclo». Autocrítica: «No hemos interiorizado suficientemente que es hora de dar cauce al cambio político y que eso nos obliga a cambiarnos a nosotros mismo». Pasaron los tiempos de Argel. Ahora se trata de potenciar «la acumulación de fuerzas, el cambio en la relación de fuerzas y la construcción nacional» mediante un proceso democrático dinámico y gradual que reagrupe a la izquierda abertzale. Paralelamente, se impulsará un bloque independentista que, en primer lugar, conforme un colchón popular frente a la injerencia estatal, en favor del proceso y de la excarcelación de presos y que, por último, rearticule la negociación. Ponencia «Gakoa»,

intoxicación mediática. Respuestas: EA reitera su apuesta por la acumulación de fuerzas abertzales por vías democráticas y no violentas. ELA aboga por la suma soberanista y pide a ETA una renuncia «unilateral». Y Aralar titubea, no quiere falsas expectativas, aunque para su coordinador general «Batasuna está dando pasos para transitar por caminos políticos».

30 aniversario del Estatuto de Gernika. Un quinteto de hertzainas interpretan el «Gora ta gora». 500.000 euros del ala estima DEIA que costó la gala. Ha pasado una eternidad, tal vez un año, desde la promesa rota de Ibarretxe y Urkullu insiste en reclamar «el cumplimiento total del Estatuto» apoyando los presupuestos del Estado. La «garantía del derecho a decidir» ser vascos en la España de López no suscita grandes adhesiones. Los ratones independentistas han puesto el cascabel al gato del Estado.